

Intervención de la Agencia Brasileño-Argentina de  
Contabilidad y Control de Materiales Nucleares  
66<sup>th</sup> IAEA General Conference

Señor Presidente, Distinguidos Delegados, Señoras y Señores,

La ABACC es una organización intergubernamental cuya misión es verificar y garantizar que todos los materiales e instalaciones nucleares de Argentina y de Brasil son utilizados para fines exclusivamente pacíficos.

Como sistema regional de salvaguardias, uno de nuestros pilares es el régimen de inspección cruzada, por medio del cual inspectores brasileños de la ABACC verifican materiales y actividades nucleares argentinas y viceversa, bajo la responsabilidad de una Secretaría Técnica compuesta por altos funcionarios argentinos y brasileños trabajando en conjunto y guiados por un profundo compromiso compartido de cumplir su mandato.

Durante treinta años, la ABACC realizó más de 3.500 inspecciones en instalaciones nucleares en los dos países. En promedio, 3 a 4 inspectores de la ABACC están diariamente en misión de inspección:

Podemos decir con satisfacción que en el período de un año desde la última Conferencia General, la ABACC realizó todas las actividades previstas en su plan anual de verificación. En el año 2021, la ABACC realizó 122 inspecciones con un esfuerzo de inspección total de más de 1100 inspectores-días. La ABACC puede concluir que en el año 2021 los dos países cumplieron todos sus compromisos asumidos en el Acuerdo entre Argentina y Brasil para el uso exclusivamente pacífico de la energía nuclear.

En marzo de 1994, entró en vigor el Acuerdo entre Argentina, Brasil, ABACC y OIEA para Aplicación de Salvaguardias – o Acuerdo Cuatripartito. A lo largo de todos estos años, el OIEA y la ABACC han estado cooperando y avanzando para mejorar conjuntamente la coordinación de las actividades, a fin de evitar la duplicación innecesaria de esfuerzos de salvaguardias y manteniendo el principio de que ambas organizaciones deben llegar a conclusiones independientes. Los buenos resultados obtenidos en la coordinación de las actividades entre el OIEA y la ABACC a lo largo de los años reflejan el alto nivel de comprensión y cooperación alcanzado por ambas organizaciones.

La cooperación es un componente indispensable de los usos pacíficos de la energía nuclear y de la implementación exitosa de salvaguardias regionales e internacionales. La ABACC mantiene estrechos lazos de cooperación técnica con sus Estados miembros, y también con el OIEA, OPANAL, EURATOM, el Departamento de Energía de los Estados Unidos, KINAC de la República de Corea y asociaciones técnicas como ESARDA e INMM, entre otras organizaciones.

En 2019, la ABACC recibió por primera vez la visita del Programa de Becas de Desarme de las Naciones Unidas, el cual incluye visitas de estudio a varias organizaciones internacionales relacionadas con el desarme, control de armas y no proliferación. Esta iniciativa pionera demuestra el reconocimiento por parte de la comunidad internacional de la experiencia exitosa en la construcción de confianza entre los dos países. En el próximo mes de octubre, la ABACC recibirá la segunda visita de la nueva generación de jóvenes de este importante programa.

Quisiera también expresar nuestra satisfacción con la aprobación de la Resolución 76/52 de la Asamblea General de las Naciones Unidas, el 6 de diciembre de 2021, que indica que la ABACC ha demostrado ser un mecanismo de construcción de confianza bilateral innovador y eficaz, con efectos positivos para la paz y para la seguridad en los niveles sub-regional y regional, y como referencia para las mejores prácticas en la verificación de las salvaguardias nucleares y no proliferación.

Como el Director General del OIEA informó en la reunión de la Junta de Gobernadores y en el discurso inicial de esta Conferencia General, Brasil hizo saber a la Agencia su decisión de iniciar discusiones sobre arreglos para Procedimientos Especiales para el uso de material nuclear bajo salvaguardias en propulsión nuclear y en la operación de submarinos y prototipos, como establece el Acuerdo Cuatripartito. Conversaciones preliminares sobre tales arreglos fueron mantenidas entre Brasil, la Agencia y la ABACC a fines de mayo. Otra reunión ocurrirá el próximo mes de octubre en Brasil. En ese contexto, la ABACC está determinada a continuar contribuyendo efectivamente para el proceso de discusiones, de modo de que los arreglos sean también armoniosos y consistentes con los procedimientos previstos en el Acuerdo entre Argentina y Brasil para el Uso Exclusivamente Pacífico de la Energía Nuclear – el Acuerdo Bilateral.

La ABACC es una clara demostración de voluntad política de Argentina y de Brasil de crear un ambiente de confianza mutua y cooperación en la primera ZNFZ establecida en un área densamente poblada del mundo. Representa una contribución tangible y efectiva para el régimen internacional de no proliferación y desarme nuclear, para los usos pacíficos de la energía nuclear y para la seguridad regional e internacional.

Permítanme concluir expresando la firme determinación de la ABACC en continuar aplicando sus salvaguardias de forma efectiva y eficiente, contribuyendo así para el régimen de no proliferación nuclear y para la seguridad regional e internacional.

Muchas gracias por su atención.